

Niederschrift. Berlin W. 8. 20. Dezember 1937

Heute Nachmittag 3 ¹/₄ Uhr kam, auf Grund einer bereits erfolgten Anmeldung durch seinen Geschäftsführer zu der am Vormittag vereinbarten Stunde zu mir ins Reichsinstitut Herr Walter Frank. Sofort nach dem er Platz genommen hatte begann er mir in einer ziemlich eingehenden und offenbar genau vorbereiteten Rede - ohne sich in deren Fluß durch gelegentlich von mir eingeworfene kurze Worte ablenken zu lassen - auseinanderzusetzen, daß er mir nicht nur einen Höflichkeitsbesuch machen, sondern sein zukünftiges Verhalten zu mir bei dieser Gelegenheit klarlegen wolle, in rückhaltloser Offenheit. Schon einleitend fiel auch der Name K. A. Eckhardts.

Sein Kandidat für den nunmehr von mir besetzten Posten des RI.-Leiters sei W. Engel gewesen, der ungeachtet eines Ausfalls an positiver wissenschaftlicher Leistung, den er ausdrücklich herausstellte, für sich gehabt habe, daß er ein Vertreter der jüngeren Generation sei. Meine Ernennung habe er bekämpft, weil ich dies nicht sei und zugleich deshalb, weil ich noch 1930 in einer akademischen Rede mich als Gegner des Nationalsozialismus bekannt habe und bis 1933 Mitglied des Zentralvorstandes der Deutschen Volkspartei gewesen sei. Diese Bedenken hätten auch in den Erwägungen der Parteistellen eine Rolle gespielt - wie sie seines Wissens auch mir nicht fremd gewesen seien -, seien allerdings bei der letzten Entscheidung zurückgetreten.

Trotz dieser Bedenken sei er, damit der Zwiespalt in der Historie endlich aufhöre, geneigt, eine gemeinsame Arbeit mit mir anzustreben, wenn ein Punkt geklärt werde. Er habe gehört, daß ich beabsichtige, Herrn Eckhardt als Leiter der Abteilung Leßges eine führende Stellung im RI. zu geben. E. sei aber eine für ihn untragbare Persönlichkeit. Er sei kein Nationalsozialist, sondern ein Mittelparteiler; er habe in der Savignyzeitschrift den bekannten Nachruf auf den Juden Oppenheim geschrieben; und das habe bei der Entscheidung des Führers gegen ihn sowohl wegen der Monumenta als wegen der Generaldirektion der Staatsarchive den Ausschlag gegeben. Er, Frank, habe den Kampf gegen E. geführt und habe in diesem Kampf gesiegt. Wenn ich mit E. gehe, so werde er auch gegen mich kämpfen; er komme wie die Römer zu den Karthagern und trage Krieg oder Frieden in seiner Toga.